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易其洋

参加一个研讨会，结束时，一
位领导发言，说研讨会办得好，总
结 了 四 点 ， 其 中 一 点 是 “ 两 头
率”高。所谓“两头率”，一是抬
头率，有人发言时，大家抬起头
来，认真在听；二是点头率，有
人 讲 得 好 ， 大 家 频 频 点 头 。 他
说，看一个研讨会办得好不好，

“两头率”是一个重要指标。我觉
得，“两头率”之说有道理，应该
引起重视。

多年来，参加过不计其数的会
议、讲座，有一个深刻感受是，有
的时候，讲的人滔滔不绝，听的人
昏昏欲睡。现在，有了手机，台上
的人大讲特讲，台下的人觉得索然
无味，自顾自看手机，头也不抬一
下，更不用说有所共鸣，点头回应
了。“两头率”不高，成了不少会
议、讲座的“通病”，让人徒叹无
奈。

有些会议特别是讲座“两头
率”不高，首先是因为不尊重听讲
者。比如，有些“讲者”被请去授
课、讲座，却不问一下听讲的是些
什么人、想听些什么内容，而是自
己想讲啥内容就讲啥内容，有的甚
至“一本讲稿走天下，年年岁岁不
换样”。再就是，缺乏问题意识。

听的人心中有疑惑，本想借着听
讲，解开心中的疙瘩，但讲的人尽
讲一些“正确的废话”。还有就
是，不敢互动。道理越辩越明，有
些讲座却是讲的人讲完就走，听的
人本想提问、交流一下，却得不到
机会。

原因或许还有，但这三条，应
该是主要原因。既然你讲的是“放
之四海而皆准”的东西，既然你的
讲座难解我困惑，既然只有你讲的
份而没有我问的份，那么，你讲你
的东西，我看我的手机，身在会场
而心飞场外，那就不可能抬着头认
真听了，也就不可能“于我心有戚
戚焉”，时不时点头认同了。

由抬头率、点头率这个“两头
率”，我想到了另一个“两头率”：
低头率和摇头率。会议、讲座组织
得不好，讲的人照本宣科，全然不
顾听的人的需求和感受，那么，别
人低着头看手机或是打瞌睡，使得
低头率过高，就是难以避免的；如
果讲的人不知所云，听的人云里雾
里，只能无奈地摇头了。

好多时候，开会、办讲座、搞
研讨会，我们都要强调纪律，要求
参加的人“认真听讲”，却忘了要
求发言的人、讲课的人，要“认真
准备”。你讲的不是人家想听的，
或者你讲的根本不值得人家一听，

那么，再怎么强调纪律，再怎么要
求“认真听讲”，也只能是“做做
样子”。这就好比，顾客到饭店吃
饭，如果端上来的饭菜，既不是自
己喜欢吃的，还难吃得要命。这时
候，我们就没理由要求顾客“好好
吃饭”，而应该提醒和责备厨师，
让他下些功夫，把饭菜烧好，能合
顾客的胃口，能让顾客吃后夸赞和
回味。反之，如果饭菜不好，我们
只是责怪顾客不“好好品尝”，那
这家饭店离倒闭就不远了，那厨师
也好“下课”了。

一些会议、讲座、研讨会，抬
头率和点头率这个“两头率”高，
而低头率和摇头率这个“两头率”
低，足以说明会风好，工作作风
正。好多会议、讲座、研讨会，低
头率和摇头率这个“两头率”过
高，重要原因就是形式主义在作
怪，为了开会而开会，为了办讲座
和研讨会而办讲座和研讨会，会开
过了，讲座办过了，研讨会搞过
了，就算完成任务了，就有成绩可
以总结了，至于效果怎么样，参加
的人是怎么看的、有没有收获，则
可以不管不问。还有，一些会议、
讲座等“寡淡无味”，可开可不
开，与经费控制不严、“乱花钱”
等不无关系。

评价一场会议、一个讲座或研

讨会办得好不好，办法应该很多，
但“两头率”无疑可以作为一个重
要的参考指标。开会的，办讲座、
研讨会的，留心一下“两头率”，
应该能够知道会议办得好不好，
讲座、研讨会开得成功不成功。
不然，我们的有些会议、有些讲
座和研讨会，开过了也只是开过
了，办过了也只是办过了，要说
有啥意义和作用，真是回答不上
来，而只能让人低头不语，或者
摇头叹息了。

如果可开可不开的会议坚决不
开，如果发言、讲座、研讨能够言
之有物、有的放矢、不怕争论，如
果能真正做到“有话则长，无话则
短”，甚至“无话则不讲”；如果开
会、办讲座或研讨会，不是为了应
付上级或者取悦领导，而是为了满
足听众，帮他们释疑解惑；如果听
讲者有权利“好则听，不好则不
听”，那么，抬头率和点头率这个

“两头率”应该会高起来，而低头
率和摇头率那个“两头率”应该会
降下去。

重视一下“两头率”

周以航 叶昊鸣

浙江招工团携万余岗位赴四
川巴中跨省招工，湖南、贵州等
地安排专列助力务工人员安心返
岗……新春伊始，各地招聘活动

“专而精”“多而美”，用工呈现好
势头新气象。当前，需要乘势而
上、精准施策，抓好稳岗促就
业，夯实最基本的民生。

产业升级激活就业新动能，
新业态催生用工新需求。开年以
来，以杭州“六小龙”为代表的
科技企业发展势头强劲，算法工
程师、AI数据分析师等岗位炙手
可热。随着中国经济加速转型升
级，人工智能、低空经济、新能
源汽车等新兴产业和未来产业蓬
勃发展，冰雪经济、银发经济、
首发经济等新业态不断涌现，带
来市场新风口，也成为新的就业
增长点，持续激发经济发展内生
动力，为稳就业蓄积持续涌动的

“源头活水”。
尽管外部环境复杂多变，经

济运行和企业经营面临挑战，但
从节后劳动力市场供需情况看，
市场信心总体在回升。2025 年春

风行动集中组织“就业访民情”
和“访企问需”，助力劳动者就业
增收、企业稳定生产经营。长三
角、珠三角等多地农民工返岗比
例高于去年同期，企业开工稳。
今年春节期间线下消费热度高，
不少企业订单量持续增长、岗位
需求增加。新一批重大项目开工
落地、“两重”“两新”政策持续
发力……这传递出发展的积极信
号，为稳岗促就业增添更多动力。

延续开年用工的好势头，需
要以更好的帮扶和服务加以巩
固。当前就业总量压力和结构性
矛盾并存，一些领域“招工难”
与“就业难”现象并存。各地各
部门要抓好节后用工的关键窗口
期，支持中小微企业和民营企业
吸纳就业，用“真金白银”援企
稳岗；进一步推动技能人才提质
扩量优结构，对接产业需求开展

“订单式培训”，帮助劳动者填补
技能缺口、提供人才成长通道；
同时要加大对重点群体的就业扶
持，做好灵活就业和新就业形态
劳动者的权益保护工作。

就业是最大的民生，就业稳则
大局稳。以产业升级推动扩大就业
空间，以政策创新破解制度瓶颈，
以优质服务激发市场活力，各方共
同努力，将让更多劳动者端稳“饭
碗”、共创共享发展成果。

乘势而上
抓好稳岗促就业

曲 征

人在广州，一年举报 2277 起
车辆违法行为，其中 1945 起总计
扣分 8998 分。网名为“大湾区野
生摄像头”的王先生分享其 2024
年“举报战绩”。视频评论区中，
很多网友为其举报行为点赞，称其
为“广州好市民”；也有人对其行
为言辞激烈，称其“不是不报时候
未到”（2 月 25 日封面新闻）。

如此庞大的数字背后，是举报
者的坚持不懈，也是交通违法行为
普遍发生的真实写照。王先生说，
他举报的主要是占用应急车道、跨
实线等常见和典型的违法行为，一
些车辆不仅占用应急车道，还利用

摄像头盲区躲避处罚，让他“不服
气”。于是，他选择用行车记录仪
充当“野生摄像头”，为交警部门

“查漏补缺”。
面对王先生对规则的较真，有

人谩骂其“多管闲事”，有人赞誉
其“城市英雄”。支持者认为，这
种举报行为是对交通规则的有力维
护，是在为营造安全有序的交通环
境贡献力量。不过有些人对其进行
言语攻击，反映出部分人规则意识
的淡薄和对自身行为缺乏反思。他
们习惯于将交通违法视为小事，没
有意识到这些行为可能带来的严重
后果。同时，也反映出他们在面对
自身错误时，缺乏承认和改正的勇
气，反而迁怒于举报者。

从法律层面来看，对违法行为
进行举报，是宪法和法律赋予公民
的权利。广州市交管部门也明确表
示，市民发现交通违法行为，可通
过电话或在微信公众号举报。这为
公民参与交通治理提供了制度支持
和保障。当然，如何平衡好民间监
督与官方执法的关系，如何进一步
完善举报机制，如何提升交通参与
者的规则意识，尤其是如何让举报
者得到看得见的实惠而非嘲讽甚至
咒骂等，是亟待解决的问题。我们
需要鼓励更多公民积极参与交通治
理，也希望行使监督权利的公民能
够收获掌声而非嘲讽。

现实生活中，面对车辆占用应
急车道、跨实线等违法行为，相信

很多人也有过“不服气”的想法，
但是很少有人像王先生那样，拿出
实际行动积极举报。须知，每一次
举报，都是对潜在交通事故的预
防，都是对广大交通参与者生命财
产安全的守护。这种举报行为之所
以值得鼓励，是因为它能激发更多
人对交通违法行为说“不”，让更
多人意识到维护交通秩序是每个人
的责任。

王先生的“野生摄像头”，如
同一面照见社会文明的镜子。当

“野生摄像头”的较真精神从孤例
转化为常态，当谩骂者幡然醒悟理
解监督者的苦心，我们就能迎来一
个更有序的交通环境，乃至更成熟
的公共生活空间。

愿更多“不服气”变成守护规则的行动

唐传艳

近日，车主林女士反映，过年
前她在加油站排队洗车时，遇到一
辆车门印着“省级机关公务用车”
的轿车强行配合另一辆车加塞，下
车理论时，对方向林女士方向继续
开车，致林女士滑倒摔伤，在警方
到达前，两辆车逃离现场。后经核
查，涉事车辆实际为私家车，系车
主擅自在淘宝上购买了“公务用
车”车贴粘贴。记者发现，在淘宝
等电商平台上均有大量“公务用
车”车贴出售，最低仅需一份 5
元，消费者不仅可以随意购买粘
贴，还可以定制“监督电话”（2
月 26 日央视新闻）。

近年来，“公务用车”车贴发
挥了很好的监督作用。假如公务车

没有明显标识，公车私用就很难得
到监管。正因为目前绝大部分公务
车贴上了“公务用车”车贴，公车
私用得到有效遏制，即使公车用于
公务，公务人员也会十分注重自身
形象。尤其是，与“公务用车”车
贴一起贴上车身的，还有监督电
话，群众一旦怀疑公车私用，就可
以迅速拨打电话，让违规违纪用车
得到快速查处。可以预见，“公务
用车”车贴的作用还将得到进一步
发挥。

然而，“公务用车”车贴若能
随意销售使用，其监督作用就会大
打折扣。当群众举报公车私用时，
发现“监督电话”打不通，或者经
核实确定“公务用车”车贴为假，
自己监督的是私家车，心里就会产
生挫折感，甚至怀疑自己“多管闲

事”，将来在发现公车私用等可疑
线索时，就会多些顾虑。

“公务用车”车贴泛滥，还可
能导致其他不良影响，比如，个别
私家车可能想借此享受所谓公务特
权。上述虚假的“省级机关公务用
车”之所以被识破，就在于其想获
得“加塞”和优先洗车的特权。当
虚假的“公务用车”车贴成为获得
特权的道具时，民众难识真假，极
可能误以为真是公务人员在干有失
身份的事，公务人员和公务机关的
形象就会受到损害。

“公务用车”车贴不能随意销
售使用，除了对购买和使用的车主
给予相应处罚之外，更应该针对电
商平台进行清理，一旦发现有网店
未经身份核实，就向消费者随意销
售类似车贴，就应该果断叫停并给

予相关惩戒。这类车贴只能作为定
制产品向公务机关销售，因此在监
督市场的同时，还应建立专门的销
售途径与规则，通过堵与疏两种方
式，使“公务用车”车贴的销售与
使用得到进一步规范。

如果发现有网店随意销售这类
车贴，电商平台理当尽早干预，
以便减少由此带来的不良影响。
电 商 平 台 内 部 监 督 应 与 群 众 监
督、行政监督、司法监督形成有
机结合，比如电商平台建立健全
消费者投诉机制，通过群众监督及
时发现问题线索。当网店的销售行
为涉嫌违法时，平台还要将问题线
索移交给行政等部门处理，通过多
种监督方式净化电商环境，从根源
上治理好“公务用车”车贴随意销
售乱象。

“公务用车”车贴岂能随意销售使用

木须虫

近日，教育部等部门联合印
发 《普通本科高校产业兼职教师
管理办法》。作为首个聚焦普通
本科高校产业兼职教师队伍建
设的专门文件，为中国高等教
育 的 产 教 融 合 发 展 再 添 助 力 ，
有助于更多“业界导师”进入
教学一线，为高校课堂注入更多

“新鲜血液”（2 月 26 日 《人民日
报》）。

产业兼职教师，是指从行业
专家、专业技术人才和高技能人
才中聘请，以兼职方式在高校承
担教育教学和实践任务的群体。
这些教师长期活跃在产业一线，
熟知行业最新动态，具备丰富的
实践经验。他们的加入，能够有
效解决高校理论与实践、大学与
产业关联薄弱等问题，进一步补
强高校育才短板。

有 助 于 提 升 学 生 的 创 新 能
力。传统高校教育往往重理论轻
实践，导致学生在进入职场后需
要较长的适应期。产业兼职教师
通过引入最新的行业案例和技
术，让学生能够接触到最前沿的
知识和应用，从而更好地培养他
们的创新思维和实践能力。

助力推进产学研深度融合。
长期以来，高校和企业存在着一
定割裂，产业兼职教师作为桥

梁，能够将市场需求和技术难题
带到学校，促进高校科研与市场
需求的对接。

当然，产业兼职教师发挥作
用，前提是必须融入高校教育体
系，这就需要高校教育理念、方
式实施变革，上述 《办法》 的出
台为此提供了指引。

比 如 ， 高 校 应 完 善 聘 请 办
法，加强对产业兼职教师的管理
和支持，为他们提供良好的工作
条件和发展平台。产业兼职教师
所在单位应积极推荐优秀人才，
并支持其参与高校的教学和科研
工作。又如，教育行政部门在政
策上有所倾斜，像在国家级人才
项目、奖励计划申报方面予以支
持，鼓励企业设立配套项目，促
进产教融合深入发展。为了调动
产业兼职教师的积极性并客观评
价他们的工作业绩，高校应构建
科学合理的评价体系。

引入产业兼职教师，是高等
教育改革的重要举措，能够弥补
高校育才的短板，更为高校与企
业之间的合作搭建了桥梁。在产
业兼职教师进高校推进过程中，
必须注重两手抓，一手是实践进
课堂，一手是高校通产业。实
现了这两个目的，才能给予高校
学子更高质量的教育，为国家培
养更多适应市场需求的高素质人
才。

产业兼职教师
补强高校育才短板

郑建钢

近日，在江北区洪塘街道的
宁波芸济飞行时代低空科创基
地，一架架无人机在学员的操控
下腾空而起，完成定点悬停、水
平八字飞行、起降等一系列动
作。随着低空经济“一飞冲天”，
无人机执照作为普通人踏入这一
新兴领域的敲门砖，成为年轻人
追捧的“新宠”（2 月 26 日 《宁波
日报》）。

2024 年被称为我国的“低空
经济元年”。数据显示，我国无人
机经营性企业已超过1.7万家，全
国实名登记的无人机已超过 200
万架。据测算，目前我国无人机
驾 驶 员 的 人 才 缺 口 高 达 100 万
人。无人机应用领域正在以惊人
的速度扩张，已经有不少企业将
无人机操作列为招聘的必备条件。

眼 下 ， 低 空 经 济 催 生 新 职
业，无人机执照吃香 在 情 理 之
中。一是行业需求量大，取得
无人机执照后，可投身影视航
拍、测绘建模、农林植保、应
急救援、电力河道巡检等多个领
域；二是薪资待遇高：植保每亩
收费0.8元，电力巡检每公里收费
3.5 元 ， 4K 航 拍 师 的 日 薪 可 达
3000元……

除了无人机操作员外，眼下

还有许多新兴职业，同样具有广
阔的发展前景，为求职者提供了
更多机会，等待着有心人去捷足
先登。比如：网络安全等级保护
测评师、版权经纪人、数字资产
经理、碳中和顾问、自动驾驶汽
车工程师、云网智能运维员、多
模态 AI设计师……这些刚刚兴起
的职业，反映了当前社会发展的
新趋势，预示着未来的发展方
向，必将在各自领域中发挥越来
越重要的作用。对于有志向投身
到新兴职业的求职者来说，应该
未雨绸缪，通过努力挖掘自身潜
力，在心仪的方向掌握更高技
能，早日取得就业资格，争取喝
上“头口水”。

在 新 兴 职 业 不 断 兴 起 的 当
下，职业资格的价值重构值得重
视。未来就业市场，求新、求
精、求独门绝技，将是职业生态
变革的必然要求。求职者应保持
良好的持续学习能力，加强系统
培训和实战练习，不断学习新技
能，丰富新的职业体验，努力提
高自己的核心竞争力。职业教育
部门也应与时俱进，重新审视职
业教育高质量发展的新路径，进
一步深化产教融合、校企合作，
持续提升人才培养质量和社会服
务能力，不断满足现代职场对终
身学习和就业能力的新追求。

新兴职业层出不穷
等待有心人捷足先登

漫画角

天 气 回 暖 ，“ 每 逢
佳节胖三斤”的人要开
始健身减脂了。不过，
如果你不想自己跑步，
有人可以帮你跑，躺在
家 里 就 能 刷 新 跑 步 纪
录。不少平台上出现了
代跑步的卖家，按公里
数计费 （2 月 26 日封面
新闻）。
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